Dr. Gustavo Cruz Coordinador General de Vinculación Estratégica de la ANUIES





15

ANUIES y la Vinculación Estratégica: Retos y Logros en Educación Superior

Los logros clave en vinculación universitaria

El Dr. Gustavo Cruz Chávez destaca la importancia de la vinculación entre universidades, el sector productivo y el gobierno a lo largo de los 75 años de la ANUIES. Entre los hitos más relevantes, menciona la creación de la Fundación Educación Superior Empresa (FESE) en 2008, un modelo de colaboración basado en la triple hélice, que ha permitido fortalecer la relación entre la academia y el sector empresarial. Además, resalta la reciente firma del Acuerdo Nacional con el Consejo Coordinador Empresarial y la Secretaría de Educación Pública en enero de 2025, el cual busca potenciar la educación dual, la inserción laboral de los jóvenes y la transferencia de tecnología.

Estrategias para ampliar la cobertura educativa

La cobertura sigue siendo uno de los grandes desafíos en México, con solo cuatro de cada diez jóvenes accediendo a la educación superior. Para enfrentar esta situación, la ANUIES ha impulsado el Compromiso

Común por el Futuro de la Educación Superior Mexicana al 2030, un plan integral que incluye 11 estrategias clave. Una de ellas es la realización de talleres en cada entidad federativa, diseñados para alinear la oferta educativa con las necesidades del mercado laboral, con especial atención en regiones con menor acceso, como el sur del país.



La ANUIES ha fortalecido la internacionalización con un enfoque
solidario, promoviendo
la movilidad académica y la formación
de una ciudadanía
global. Iniciativas
como el Programa
de Intercambio
Académico Latinoamericano,
que involucra a
395 institucio-

que involucra a
395 instituciones, han permitido una mayor
colaboración
entre universidades de diferentes países.
También destacan convenios
estratégicos,
como el labora-

torio Mirai, desarrollado en alianza con Japón, que ofrece becas de movilidad para estudiantes mexicanos en el ámbito de la ciencia y tecnología.

Crecimiento y representatividad de la ANUIES

Actualmente, la ANUIES agrupa a 244 instituciones de educación superior, lo que representa aproximadamente el 60% de la matrícula total del país. Comparado con las 3,814 instituciones de educación superior que existen en México, esta cifra muestra la solidez y relevancia de la asociación dentro del sistema educativo. La ANUIES no solo representa a universidades sino también a tecnológicos y escuelas normales, reflejando su compromiso con un sistema integral e inclusivo.

Retos hacia el futuro: obligatoriedad y gratuidad

Uno de los retos más significativos que enfrenta la educación superior en México es el cumplimiento del mandato constitucional de obligatoriedad y gratuidad. La meta establecida por el gobierno federal es alcanzar un 55% de cobertura para el año 2030, lo que implicará un esfuerzo conjunto para asegurar los recursos necesarios. Actualmente, la cobertura es del 43%, por lo que se requiere una inversión significativa en infraestructura, formación docente y desarrollo de programas académicos que atiendan las necesidades del país. La ANUIES desempeña un papel clave en este proceso, impulsando políticas que garanticen el acceso equitativo a la educación superior y promoviendo la colaboración entre instituciones para optimizar recursos.

La ANUIES y su impacto en el desarrollo sostenible

En el contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), la ANUIES ha ampliado su visión más allá de los 17 objetivos establecidos por la ONU, incorporando un decimoctavo objetivo, derivado de la contribución de las instituciones de educación superior en el país. Con más de 4,000 proyectos alineados con la agenda de sostenibilidad, la ANUIES ha demostrado su compromiso con el desarrollo social y ambiental

ANUIES: Un Futuro de Compromiso y Transformación

A sus 75 años, la ANUIES se consolida como un actor clave en la educación superior de México. Su crecimiento, estrategias de vinculación y compromisos con la cobertura, internacionalización y desarrollo sustentable muestran una institución que evoluciona y se adapta a los desafíos del siglo XXI. Con una visión de futuro clara, la ANUIES continuará fortaleciendo su papel como un puente entre el gobierno, las universidades y el sector productivo, asegurando que la educación superior en México siga siendo un motor de desarrollo y equidad.

